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直通进博会
  工业互联、智能制造、
“云”端销售……穿行在第
三届中国国际进口博览会
展馆间，一个个颠覆想象
的数字化产品及方案迎面
扑来 。犹如插上“数字翅
膀”，张开双臂的“四叶草”
不断激发创新活力，点亮
未来。

数字技术“无所不能”

　　看似一台普通的复合
机，实则为数字办公“枢
纽”，用户可定制文件扫
描、打印、文档管理等功
能……这件由柯尼卡美能
达带来的集边缘计算、协
同办公、复合机于一体的
产品出现在进博会上，是
它在中国的首次“亮相”，
志在让移动办公触手
可及。
　　“轻触复合机上的控
制面板即可快捷访问各种
办公需求，类似手机等移
动设备上的应用。”柯尼卡
美能达办公系统（中国）有
限公司市场部部长凌芸
说，“对中国市场很有信
心。”
　　凌芸的信心源于中国
不断完善的数字经济发展
环境及广阔的市场前景。
　　近年来，中国深入推
进“数字中国”建设，移动
支付、5G 商用等全球领
先，14 亿人口的巨大市场
不断释放着数字产品消费
需求。

　　作为全球共享的国际
公共产品，进博会吸引诸
多企业参展，它们纷纷秀
出看家数字产品，摩拳擦
掌———
　　再鼎医药带来了与以
色列公司诺沃库勒合作开
发的无创肿瘤可穿戴治疗
设备，可为更多患者提供
新的疗法；
　　 SGS 全球首发区块
链追溯系统——— 通测链，
在其赋能下的中国市场全
渠道解决方案，可改善企
业在市场合规、产品合规、
消费者认可、服务提升等
方面工作；
　　贺利氏拿出了用于 5G 通信的电磁屏蔽技术等
创新成果，助力中国“新基建”与先进制造……
　　“数字经济应用不仅有助于中国和世界抗击疫
情，还将为在华跨国企业创造更多发展空间。”施耐
德电气全球执行副总裁、中国区总裁尹正说。

跨境电商构筑“云”上“贸易高速”

　　“你们的展品怎么买？”
　　“可以扫描二维码，进入我们的线上海外旗舰店
购买产品，几天就能邮寄到家。”
　　在今年进博会上，记者在不少品牌的展台前都
听到了这样的对话。近几年来，跨境电商等贸易新业
态蓬勃发展，成为许多海外品牌进入中国市场的快
车道。通过“云”上“贸易高速”，越来越多的全球好物
加速进入中国消费者的购物车，成为中国百姓的“家
常菜”。
　　来自非洲埃塞俄比亚的 Gera 牌耶加雪菲及西
达摩咖啡签约入驻天猫国际，让展品一键变商品，消
费者第一时间就能在网上买到“进博同款”。
　　苏宁控股集团董事长张近东说，苏宁已经连
续三年参加进博会，苏宁平台今年上线的“意大利
国家馆”已引进 119 个意大利品牌，采购总金额超
过 1 . 2 亿元，预计到年底采购总金额将超过 3
亿元。
　　受疫情影响，今年以来，进口消费加速“线上
化”。商务大数据对重点电商零售进口平台监测显
示，前三季度跨境电商零售进口额同比增长超过
17%。
　　“跨境电商让更多海外好物进入中国，有助于进
一步满足国内消费升级需求。通过本土化全场景智
慧零售解决方案，也能帮助海外品牌打开在中国市
场的知名度，更精准地触达中国消费者。”张近东说。
　　北京大学光华管理学院助理教授雷莹说，中国
数字经济发展启动早、环境好，业态和模式创新活
跃，未来数字贸易必将成为推动我国对外开放格局
向更深层次拓展的重要抓手。

产业数字化迎来更多想象

　　在技术装备展区，国内采购商热情满满，多带着
长长的“购物单”来，打算推着满满的“购物车”走。
　　“一方面为了开阔眼界、进一步了解数字市场动
态；另一方面，希望能采购到合适的智能制造装备，
加速数字工厂建设。”连续三年来到进博会采购的陕
西长美科技有限公司董事长李慧玲说。
　　疫情期间，中国数字经济 、绿色经济蓬勃发展，

一批新业态驶入发展快车道，全球瞩目。本届进博会
上，滴滴带来了最新的自动驾驶技术，参展参会人员
可前往指定地点试乘体验。
　　“当前，还需不断增强 5G、大数据、人工智能等
技术研发应用，深化与国外同行交流合作，努力打造
出全球知名的自动驾驶品牌。”滴滴出行首席技术官
张博说。
　　不少跨国公司表示，希望通过展会找到深度参
与中国数字发展的机遇。今年，勃林格殷格翰先后在
上海成立数字创新实验室和中国外部创新合作中
心。“未来 5 年，我们将在中国增资 4.51 亿欧元。”勃
林格殷格翰企业传播副总裁殷妤涵说。
　　“中国进一步扩大数字经济领域对外开放，有
助于加快推动数字经济发展，并将数字经济发展
的成果惠及全球各国，体现大国担当和大国作
为。”商务部国际贸易经济合作研究院院长顾学
明说。
  （记者魏玉坤、王雨萧、桑彤、王辰阳、高少华）
         新华社上海 11 月 8 日电
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　　新华社上海 11 月 8 日电（记者杨金志、何欣荣）第三届中国国
际进口博览会进程已经过半。展示体验精彩纷呈，采购签约高潮不
断。这场疫情背景下的盛会，和过往两届有什么不同？新华社“新华
视点”记者现场体验，带你发现第三届进博会的“高光点”。

     “首发首展”新品达 400 多项

　　从红心奇异果到家用定制化妆品，从最尖端的医疗器械到最
高效的燃气发电技术……第三届进博会开幕以来，新品发布区高
频“上新”。据不完全统计，进博会上“首发首展”新品达 400多项。
　　“第一届不知道进博会是什么，第二届抢着报名参展，第三届
掏箱底也要把最好最新的产品送到进博会。”很多展商都有这样的
感慨。
　　只需 5 秒，一张废纸变身崭新再生纸。技术装备展区，爱普生
的无水再生纸系统一亮相，就吸引了众多目光。
　　爱普生展区现场负责人介绍，这套“打印—再生—打印”的闭
环解决方案，为全球首创，在进博会上进行亚洲首发。“进博会开幕
以来，我们已经接待了很多省份的采购团，不少政府部门对这台设
备很感兴趣。”
　　通用电气是进博会的“三朝元老”。第三届进博会上，通用电气
不仅首次以双展台形式参展，还带来了“三大首展、两大首发”，包
括通用电气最高效的燃机、单机容量最大的陆上风机。
　　让中国市场成为世界的市场、共享的市场、大家的市场，不少
展商感受到了进博会传递的满满诚意。佳沛公司首席执行官丹尼
尔·马西森预计，明年 4月佳沛红心奇异果将首次与中国消费者见
面。“相对金果和绿果，红心奇异果对国际市场来说也是一个新品
种，我们选择在进博会宣布这一消息，就是希望更好深耕中国市
场。”

     首次设置公共卫生防疫专区

　　第三届进博会的医疗器械和医药保健展区，堪称整个展会最
火爆、最具科技含量的展区之一。整个展区 300 多家参展企业，有
70 多家是世界 500 强和行业龙头企业。

　　作为首届进博会上的“网红”，来自美敦力的世界最小的心脏
起搏器，在第三届进博会上展出了第二代产品；其外表依然如胶囊
般大小，重量只有 2 克，但适应人群比例却从原来的 30% 扩大至
70%。
　　今年进博会的医疗展区首次设置公共卫生防疫专区，最开始
规划展览面积 2000平方米，因为企业热情太高，一再扩容，目前面
积是当初规划的 6倍。
　　新冠肺炎疫苗是公共卫生防疫专区的焦点。尽管没有具体的
实物，包括阿斯利康、默沙东、复星医药等企业都在进博会上公布
了最新的研发进展。
　　中国工程院院士闻玉梅参加视频访谈时表示，抗击病毒的过
程中存在合作与竞争，但这种竞争应该是良性竞争。就像田径一
样，大家在各自的跑道上，看谁先到达终点。还有一种更优的良性
竞争，就像艺术体操，不仅有比赛，对手之间还能彼此欣赏、互相学
习，科研人员和医学工作者要有这样的胸怀。

     “数智化”生产生活奔涌而来

　　走进进博会现场，一个突出感受是，几乎所有的展区都在拥抱
数字化技术、智能化应用。更加“聪明”的机器、更加“接地气”的场
景，让观众清晰地感觉到，“数智化”生产生活正在加速朝我们
走来。
　　日本欧姆龙公司的展台上，展出了一款看似普通的家用电子
血压计。其实，这款血压计不简单，它不仅可以独立完成血压、房颤
两个与中风相关的重要指标监测，还可以将测量结果通过应用程
序上传，帮助医生跟踪数据变化实现精准诊断。
　　“我们不仅仅想展示一款设备，还想通过数字技术连接医疗机
构和药店系统，满足用户的健康管理需求。”欧姆龙健康医疗董事
总经理赵耀说。
　　在三星展台入口处两侧，各有一台超大尺寸的显示器，铺满整

面墙体。观看足球赛直播，仿佛自己就在现场。更牛的是，这款产
品还能“变形”，不管是在会议室还是在家庭客厅，都可以根据用
户需求定制。
　　三度参展的三星，在今年进博会上全面展示了折叠屏产
品和技术，以及 5G、8K、半导体领域的最新成果。三星集团
中国区总裁黄得圭说，随着中国市场的发展变化，三星已投入
超 300 亿美元，加大在半导体 、动力电池等高精尖产业的布
局，占在华投资总额的 72% 。

　　数字化不但方便了需求端，也让供应端更加“耳聪目明”。强
生消费品中国区总裁邓旭表示，中国是强生消费品在全球第一
个超过 50% 的生意来自线上的市场，强生希望向全球输出来自
中国的数字化实践成果。“比如，通过电商大数据，我们在 5个月
内‘反向定制’了一款专门针对女性消费者的漱口水，今年进博
会上带来这款产品的 3.0升级版。”

     展品变商品，展商变投资商

　　会场内交流签约，会场外辐射带动。通过推动展品变商品、
展商变投资商，进博会加速释放其溢出效应。
　　在进博会的食品及农产品展区，一只 3.5 公斤重的波士顿
龙虾颇为吸睛。在进博会之前，这些龙虾从加拿大蒙克顿机场出
发、“坐专机”抵达中国、上架绿地优选门店，最快 48小时即可从
原产国“飞入寻常百姓家”。
　　推动展品变商品，各方一直在努力。赛诺菲的创新药“达必
妥”，去年进博会首秀后以“闪电”速度向中国奔跑，比原计划提
前 2 年获批，仅用 25 天实现获批到供药，刷新了生物制剂在中
国的上市速度纪录。
　　中国市场这么大，来了不妨留下。一批看好中国市场的参展

商，选择在中国落地或扩大产能。进博会首日，浙江省就传来好
消息——— 在一场与欧洲领军企业的对接会上，该省签约外资项
目 61 个，总投资达 109 亿美元。

　　连续三年参展的惠氏营养品在进博会现场宣布其大中华区
总部落户上海。惠氏营养品大中华区总裁张甦毅说，未来区域总
部将聚焦营养科学、人才培养、全球跨境电商等，更好实现“在中
国、为中国”。

      联通国内外市场，助力“双循环”发展

　　进博会就是“买买买”吗？非也。
　　今年的进博会现场，出现了密集的“签约潮”。中外企业在
多个领域共谋合作 、共享机遇，共同助力国内国际“双循环”

发展。

　　中国科学院院士葛均波 6 日来到波士顿科学的展台，见
证该公司和深圳市中科微光医疗器械技术有限公司的签约。
“在冠脉介入影像领域，外资企业和本土企业的战略联合尚属
首次；相信双方能够利用各自优势，为患者带来更加完善的治
疗方案。”
　　今年，法国施耐德电气展台面积比去年增加近一倍；除了展
示最新技术外，格外引人关注的是展台里“嵌入”的 8 家中国企
业，这些都是施耐德的中国合作伙伴，其中不少从采购商变成了
合作商。
　　“这届进博会最突出的感受是，大家不是简单签个采购单。
很多国内企业都是一把手带队过来，除了参观展台，还要去我们
的工厂考察，谋划更深层次的合作机会。”ABB 机器人业务部中
国区负责人梁锐说。
   （参与记者：龚雯、周蕊、王默玲、郑钧天、桑彤、王辰阳）

进程已过半，聚焦进博会五大亮点

  ▲ 11 月 5 日，雅培展台工作人员演示瞬感动态血糖仪。雅培公司今年首次参展进博会，其在疫情防控中显示的强大快速
检测能力令其展品广受关注。今年，近 50 家世界 500 强及行业龙头企业首次参展，覆盖全部六大展区。 新华社记者刘颖摄

　　“你这里有进口鲜肉展商吗？”

　　“有猪肉（展商）。有需求吗？”

　　“要牛肉（展商），他们企业生产牛肉
干。”

　　在上海国家会展中心 7 号馆里，一张
贸易洽谈桌旁，两名“桌长”匆匆相遇，三言
两语间，为各自负责的洽谈桌前未谈妥的
参展企业代表牵线搭桥。

　　这是第三届中国国际进口博览会贸易
投资对接会场的一幕，这样的洽谈桌有 80
个。境内外企业代表在洽谈桌上“一对一”

介绍业务情况，“桌长”则四处奔走，帮他们
在更大范围互通有无。即使在用餐时间，洽
谈桌也座无虚席，展商都希望能在现场“牵
手成功”。

　　庄阳是对接会 B 区的一名“桌长”。每
天，她都在企业间传递供需信息，力争促成
交易。“我们这个岗位就是‘红娘’，能够通
过我们这样的星星之火，最终累积成可以
燎原的贸易量，我很开心。”她说。

　　外国参展商对“红娘”们的贴心服务感
触颇深。具有百年历史的意大利拉卡布奇诺
红酒品牌代表马可·戈博说，在进博会展示
其家族红酒品牌就像赶赴一次“越洋千里的
约会”。在这里，他深深地感受到了进博会和
中国市场的魅力。

　　对接会 B 区区长朱军表示，3 年来，外国参展企业切身体会
到进博会带来的商机，以及中国市场的巨大吸引力。这些企业纷
纷聘请中方代表参会，这也是今年对接会一大特点。此外，主办
方专门在馆内设置了视频对接区，为因新冠疫情而未到现场的
展商提供“云洽谈”服务。

　　中和国际株式会社中方代表李德新在疫情暴发后，从日本
总部回到大连工作，为公司拓展酒类等产品的出口业务。作为进
博会的“头回客”，李德新体验了视频对接区的“云洽谈”。他认为
这种‘云’形式非常高效，一天能对接很多客户。

　　中国国际进口博览局副局长孔福安 8 日说，在本届进博会
展期贸易投资对接会期间，线上线下合计共有来自 64 个国家的
674 家展商、1351 家采购商参会，达成合作意向 861 项。

　　在参展商眼中，对接会不仅仅是推动商业合作的渠道，更是
文化互通的平台。斯里兰卡茶叶局副局长萨帕斯·帕瑞拉是连续
三届参加进博会的“老朋友”。他说：“中国和斯里兰卡都有悠久
的茶文化。中国是行业领头羊，我们既是来介绍我们的茶叶，更
是来学习中国茶叶市场的发展经验。”

　　李德新说：“只要来到进博会，就意味着更多的机会。这种
‘相亲会’应该年年举办下去。”

         (记者蒋励、周蕊)新华社上海 11 月 8 日电
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　　新华社上海 11 月 8 日电（记者潘清）逛进博会考验体力，各
种饮料或矿泉水是“标配”。你有没有想过，扔进垃圾箱的那么多
空瓶都去哪儿了？
　　来到第三届中国国际进口博览会的宜家展台，你不难找到
答案。回收的废弃 PET 瓶经过多道工序后“变身”雨伞和环保
袋，成为能留存进博记忆的精美纪念品。
　　在这里，你还可以品尝到宜家新推出的植物蛋白肉丸。这种
以植物性食材取代肉类原料制成的美食，看起来和宜家风靡多
年的肉丸没什么两样，但气候足迹仅为后者的 4%。
　　日化巨头宝洁再度现身进博会，带来极具科技含量的 12个
品类、83 个产品。角落里看似普通的快递包装盒，身份也不简
单。宝洁中国在快消品行业推动上市可重复使用的循环包装箱
“大绿宝”，每年可节省快递二次包装 5500 万个。

　　花王、联合利华等巨头纷纷亮相进博会。你有没有注意到，

部分产品上贴着一个有棕榈叶图案和“RSPO”字样的圆形标
签？作为可持续棕榈油圆桌倡议组织（RSPO）的会员，这些企业
的产品都按照承诺使用了经认证的可持续棕榈油。
　　 RSPO 中国首席代表滕菲菲透露，成立于 2004 年的 RSPO
致力于推动可持续棕榈油产品的生产、采购、融资和使用，目前
已汇集全球棕榈油供应链中的 1700 多家企业，其中包括 230 多
家中国企业。

　　中国食品土畜进出口商会会长曹德荣表示，中国对于全球
可持续棕榈油的生产和贸易意义重大。“进博会有助于提升中国
市场对可持续棕榈油的认知和使用，助力推动中国可持续棕榈
油供应链的发展。”曹德荣说。
　　纸质板材搭建的展台结构，可降解材料制成的品鉴杯和吸
管，回收空塑料瓶搭建的艺术装置……进博会上，参展企业用不
同方式表达对可持续发展理念的共识。

在进博会，从细节感知可持续发展

进博会贸易投资对接会达成合作意向超过 800 项
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